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证券代码：300482                                   证券简称：万孚生物 

债券代码：123064                                   债券简称：万孚转债 

广州万孚生物技术股份有限公司投资者关系活动记录表 

投资者关系活动

类别 

 

□特定对象调研 □分析师会议 

□媒体采访□业绩说明会 

□新闻发布会 □路演活动 

□现场参观 

√其他：电话会议，投资者线上交流会 

参与单位名称及

人员姓名 

中国银河证券股份有限公司、中信证券股份有限公司、信达证券股份有限公

司、中泰证券股份有限公司、华创证券股份有限公司、太平洋证券股份有限

公司、海通证券股份有限公司、中信建投证券股份有限公司等 

时间 2023年 10 月 26日 

地点 电话会议 

上市公司接待人

员姓名 

董事会秘书：胡洪 

财务总监：余芳霞 

证券事务代表：华俊 

投资者关系活动

主要内容介绍 

 

一、2023 年三季度经营情况介绍： 

公司第三季度合并报表层面实现收入 5.16亿，同比下降 22.18%。实现归

母净利润约 6500万，与去年同期相比增长 5.4%。 

从三条业务线来看，国内事业部收入在第三季度实现稳定增长。在外部

环境较为波动的情况下，公司积极采取应对措施，对重点客户进行业务支持；

在医院降本增效的需求之下，想办法加快国产化替代进口品牌的进程。另外

在化学发光平台的特色项目，公司也在积极开拓第三方体检以及体检中心、

区县级医院相关业务。预计四季度与三季度相比，国内的定量业务会有明显

的改善。国内胶体金业务继续聚焦呼吸道传染病、消化道传染病和血液传染

病，今年三季度受周边国家和地区影响及人员流动性增加，登革热检测产品

销售有所增加，国内胶体金业务实现快速增长。 

国际部业务按照技术平台来分，也是分为胶体金、荧光和新平台三条主
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线。前三季度胶体金平台的妊娠业务比较稳定，今年各发展中国家层面的传

染病订单市场也有明显的恢复。另外在欧洲市场上 Strep A(A型链球菌病毒)

检测产品也带来了比较显著的增量。荧光业务在国际部所覆盖的市场也实现

了快速增长。公司积极的导入化学发光的业务，截止目前，有接近 20个国家

拿到了注册证。电化学平台的血气和凝血产品也有比较稳定的销售。 

美国子公司仍以毒检业务为主，前三季度在大客户层面的收入依旧是保

持了稳定增长，大客户的业务关系是需要长期的维护，双方要有非常绝对的

互信，而且在合作的过程当中需要涉及到合规、注册等多个层面，公司在美

国毒检市场多年的品牌积累也使得大客户层面的收入仍然保持着较高增速。 

二、问答环节 

1、Q：国际业务目前增长的动力有哪些因素，是否受地缘政治影响？ 

A: 国际部的业务，首先从发展中国家的市场需求来讲，比较契合公司产

品的特点。因为很多的发展中国家的医疗终端是非常分散的，样本量比较零

散，用荧光平台的小通量仪器就比较合适。在大部分的发展中国家，近 70%-80%

的样本量是在基层终端，对于万孚来讲，我们有足够的市场空间可以去开拓。

从竞争层面来看，公司在发展中国家现在主要竞争对手仍是韩国 POCT厂商，

公司在拉丁美洲、亚洲还有非洲相对来讲表现强势，今年国际部业务也是实

现了快速增长。 

从地缘政治的角度来讲，今年俄乌冲突、巴以冲突确实会对国际大环境

造成一些影响，但这里也会蕴藏着一些业务机会。比如俄罗斯市场，因为欧

美厂商在逐步撤出，会有一些潜在的业务机会。公司已经拿到了俄罗斯的第

一批产品注册证，预计会给全年业绩带来一些增量。 

总体来讲，国际部所覆盖的 6 个大区，30 多个重点国家，覆盖人口规模

有 50亿，大部分国家的经济发展情况都是欠发达的，而且终端的分布又比较

分散。所以从市场分析的角度来讲，公司还是有着很大的业务机会。 

2、Q：公司国内管式发光业务的装机、销售进展如何以及后续的规划？ 

A：关于国内管式发光，上半年国内装机的速度是比较快，进入到三季度

以后，受大环境的影响，装机速度相对来讲会慢一点，装机以 200速的 i2900

为主。公司目前管式发光还是在走差异化的路线，以特色项目为主，过去三
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年主要贡献收入的特色项目就是血栓，今年心标也贡献了很多收入。  

从产品层面上来讲，公司自研的 200 速的仪器在今年三季度已经成功获

证了，后续会在市场上去做推广。在试剂层面上，公司过去卖特色项目血栓

比较多，随着业务体量越来越大，单纯依靠血栓去支撑未来的快速增长是不

大现实的。今年公司其他的特色项目，包括像高血压、子痫、胃功能都已经

获证。这些新的特色项目也会带来一些增量。我们会从过去单一的特色项目

过渡到特色项目的组合，以特色项目组合去撬动部分四大类常规项目的份额。

公司现在也在针对一些特殊的应用场景去做未来战略和战术打法的规划。  

在仪器层面上，自研的 200速仪器明年会在市场上推广，480速的仪器，

还在研发的过程当中。更高测速的高速机也在稳步推进中。从仪器的布局的

角度来讲，明年公司化学发光业务的布局会更加丰富，也更有利于向更高等

级的医院去做覆盖。 

3、Q：请问近期呼吸道疾病相关的检测需求怎么样？ 

A：最近呼吸道的病原体相关的检测需求确实也是往上在走。流感试剂公

司持续性的都在做销售，通常的销售高峰期是一季度和四季度，二季度和三

季度的相对来讲是偏淡季的季节。今年三季度肺炎支原体的检测产品，公司

在三季度也有销售量。公司现在也在很多省区积极的去走挂网流程，预计接

下来肺支检测产品还是会有一些收入贡献。 

4、Q：明年国际部和美国市场增长预期如何？国际部仪器投放情况怎样？ 

A： 从明年的增长前景来看，国际部还是会维持一个比较高的增长速度，

但具体规划还没确定。美国市场，公司过去主要是以胶体金平台的毒检产品

为主，还有少量的妊娠检测的产品，明年也会考虑把胶体金平台的一部分传

染病在美国市场上做导入，比如说像呼吸道传染病，公司现在也在积极的布

局去做注册的工作。另外美国市场也有比较广泛的基层医疗机构，比如说像

基层的医生诊所，基层门诊也有用荧光平台仪器和试剂的需求。所以接下来

荧光平台在美国市场上也会去做一些导入，维持美国市场的稳定增长。 

5、Q：目前账上资金是比较充沛的，想请教一下公司对于资金的规划，

后面在研发方向或者是并购投资方向有什么相关的布局？ 

A：现在主要资金用途有三部分。第一公司对现有的厂房要做一些改造。
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现在公司在广州正在使用的生产基地有两个，一号园区是荔枝山路园区，中

长期的规划是要做成总部基地；二号园区是神州路园区，规划是要做成战略

新兴平台的研发和生产基地。公司现在在广州知识城准备建三号园区，公司

会做一个智能化、自动化的工厂，厂房会建成大平层，希望实现原材料进，

成品出的效果，生产效率和生产工艺能够得到比较好的改善。在园区的建设

层面上，公司规划了有几个亿，是要持续性的去做投入。 

另外在研发层面，在免疫平台上，包括像胶体金、荧光还有化学发光，

公司都在做仪器以及试剂的持续性研发，这些都是需要公司持续性的去投入

资源的。 

第三部分就是并购，公司内部有投资部，也在持续性的去跟进一些项目，

但目前还没有看到合适的规模比较大的项目，小的项目一直都有在做，但是

规模都不是太大。 

6、Q：今年海外新市场有哪些增长亮点？WHO 的 PQ 业务进展情况？ 

A：公司在 PQ 布局非常早，2018 年的时候公司花了很多精力在做，2019

年公司也拿到了 HIV产品的 PQ认证，相当于是拿到了世卫组织公立采购市场

的入场券，但是后续也需要公司在相应的国家去做国家注册，获得当地卫生

部的一些支持。 

公司在 PQ业务布局多年，今年是进入到了收获期。今年在非洲的乌干达，

HIV业务取得了不错的进展。除此以外，公司在非洲的其他国家，与当地政府

也有很多合作，PQ业务在今年的贡献还是比较明显的。 

7、Q: 之前的安徽集采后的价格调整的情况以及集采后的销售情况如

何？  

A： 2021 年安徽的集采，公司心标产品的销售量在安徽省进入了前五，

所以当时也被集采了。虽然价格下调了一些，但是收入规模有明显的增长，

所以对于公司的收入和利润层面上影响不大。今年安徽省在执行的省际联盟

集采，主要是集采化学发光平台的传染病，还有部分性激素产品，跟公司短

期的战略重心刚好是间隔开的，所以今年安徽的省际联盟集采对公司的短期

不会有太大影响。 

8、Q：近几年行业竞争在逐步的加剧，想请您介绍一下公司中长期的护
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城河体现在哪些方面？ 

A：行业市场竞争加剧的趋势是存在，但并没有那么剧烈。从三大销售事

业部的情况来看，国际海外市场它有自己的壁垒，去到一个新的国家，要去

拿注册证，开拓渠道，了解当地做业务的方式。有些国家是公立市场为主的，

有些国家是以私立市场为主的，各自有各自的打法。所以现在在国际市场上

我们与中国厂商的竞争，只是局部的。美国市场会面临着一定的价格竞争，

会有些厂商通过价格竞争的方式来跟抢一些订单。在国内荧光还有化学发光

层面上，竞争是持续的，主要面临的竞争也还是以几个龙头企业为主。 

公司业务的护城河，一方面是 POCT更强调是对于应用场景的理解，能够

基于客户长期的具体需求，匹配合适的产品。另外销售渠道以及售后团队的

建设也是非常重要的。 

总结与展望： 

2023年对万孚来说是重新出发的一年。去年是公司成立 30周年的非常重

要的时间节点，今年公司重新回归到常规业务的正常增长路径上来，万孚也

还是会继续秉承稳健扎实的经营风格，希望能够给投资者以及市场带来一个

稳定的业绩增长，来回馈各位投资人对公司的长期支持。 

 


